

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

# Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

AÑO CUARTO.—NUMERO 1.045

Madrid, miércoles 13 de Julio de 1881.

OFICINAS, REINA, 15, PRINCIPAL.

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA

En Madrid: un mes, una peseta.  
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.  
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40; venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.  
Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de este periódico, calle de la Reina, núm. 15, principal.

## Juan Luna

En la fecunda tierra cuya orilla bate con sus olas el más grande de los océanos, y en cuyo seno duerme la flora más espléndida; á la que el sol envía sus más encendidos besos y que en memoria de Felipe II cambió su primitivo nombre por el de *Filipinas*, vió la luz primera el joven y laureado artista Juan Luna, el año 1857.

Los brillantes colores de su paleta reflejan vivamente el sol de su país, y en las creaciones de su fantasía admirase la exuberancia y fecundidad de los campos que le vieron nacer.

Niño aún, pues apenas contaba ocho años, quiso su cariñosa madre premiar á aquel de entre sus hijos que ejecutara más hábilmente un dibujo, y cuando aún desconocía las nociones del difícil arte, consiguió vencer en lid tan inocente. Señalo este hecho que á primera vista parece insignificante, porque fué como el primer indicio de la ardiente vocación que nuestro artista sintió después germinar en su alma. Parecía la profética mano del destino abriendo las puertas del sendero que debía recorrer más tarde, reservando por designio misterioso á las manos maternales, la gloria de arrojar la primera corona al que hoy acogen con simpatía y admiración en Roma y en España.

Grandes contrariedades experimentó después: todo se conjuraba en contra de sus aficiones artísticas; el poco aprecio que se hacía entonces de la pintura como *carrera*, pues se la consideraba como poco lucrativa y de ningún provecho; los muchos consejos y hasta mandatos que acogió humildemente para que matura en germen una vocación tan decidida... en fin, conjuróse en contra suya hasta el buen deseo de sus padres que, por darle carrera, le hicieron seguir el pilotaje, con aprovechamiento, por cierto; pues á los diez y siete años obtuvo el nombramiento de *tercer piloto de ambos mares*.

Durante este tiempo acariciaba en el fondo de su alma su idea favorita, dedicándose en los ratos de ocio á un estudio incompleto del dibujo, que era frecuentemente interrumpido por las áridas disquisiciones matemáticas. Guiáronle en sus primeros pasos Lorenzo Guerrero, pintor filipino, que, á no dudar, hubiera sido una gloria de su país, si los pobres elementos que le rodeaban no le hubieran condenado á la impotencia, y el director de la Escuela de Pintura de Manila; especialmente el primero, tuvo la honra de iniciarle en los elementales principios del arte pictórico.

Los progresos que hacía, verdaderamente asombrosos, teniendo en cuenta el poco tiempo que dedicó al estudio del dibujo y la vocación cada vez más decidida del joven filipino, hicieron presentar á sus buenos padres algo del porvenir glorioso que le reservaba el tiempo, y el cabo decidieron enviarle á este Madrid, hervidero de las más opuestas ambiciones, en donde los triunfos y las derrotas se cuentan por segundos y en donde el genio encuentra siempre un paves que le eleve y un público entusiasta que le admire.

Al año de entrar en la Escuela superior de pintura y escultura, ganaba el accésit de *Colorido y Composición*, como también el de Estudio del *Arte antiguo*, distinciones que conquistaba el mérito y concedía la justicia.

No pudo continuar en esta escuela, donde tal vez hubiera alcanzado mayores laureos, porque en su afán de adelantar, y habiéndose hecho discípulo del ilustre autor de *El entierro de San Lorenzo*, acompañó á éste á Roma, donde había sido pensionado por el Gobierno.

Roma, la capital de los Césares, la mágica morada del Arte, de cuya antigua grandeza no es posible formarse idea sin visitar sus derruidos monumentos y admirarlas altas cúpulas de sus iglesias, su estatuaría majestuosa, sus frescos grandiosos en donde aún se respira el espíritu inmortal de Miguel Angel; Roma, evocación milagrosa de las edades pasadas, capital un tiempo del universo, que hizo dosel de su grandeza al arte griego y al pagano y á las vírgenes ideas de la Germania; Roma, no ya la que dictó leyes al mundo, sino la que forjó el arquetipo de la perfecta, de la ideal belleza con todos los fac-

tores forjados á orillas del Mediterráneo, ha sido, es y será la capital del Arte en todas sus manifestaciones: no esperéis que pierda su hegemonía porque aún guarda sus puertas un formidable centinela: Miguel Angel.

A esta clásica ciudad encaminó sus pasos Juan Luna y emprendió, sublimado por tanta grandeza, un trabajo titánico para vencer la torpeza de la mano, á veces ingrata en reproducir los giros de la idea; la corrección en el dibujo, la perfección en las sombras, el dominio del colorido no son fruto sino de largos y penosos años de estudio. El era novel, y aunque sentía en sus venas el calor del entusiasmo y en su mente el centelleo de la inspiración, la indómita materia le encadenaba como á nuevo Prometeo.

El trabajo, palanca de maravilloso impulso cuando á una buena dirección responde una actividad sin límites y un sacrificio heroico de todo mundano afecto, coronó los esfuerzos y sacrificios del joven artista: apenas el sol visitaba su estudio corría afanoso á continuar el trabajo interrumpido; de este modo la materia se suavizaba, adquiría destreza la mano y la vista empezaba á medir las distancias y penetrar en los secretos del relieve.

A los pocos meses de llegar á Roma pintó un bellissimo cuadro, *Dafnis y Bloe*, mereciendo el primer premio en un certamen habido en Manila; pintó también innumerables acuarelas, que los *amateurs* se apresuraban á adquirir, porque de tal modo empastaba el color, con tal destreza y naturalidad fijaba los pliegues y era tan valiente el dibujo, que pocos, muy pocos le igualaban en este género de pintura.

Al año de estar en Roma emprendió varias excursiones á la bella Nápoles, á Pompeya, la víctima desdichada del Vesubio, deteniéndose allí para hacer estudios especiales; pasó después á la delicada y sentimental Florencia, á Venecia, la ciudad de los recuerdos y las aventuras, llevando de todas bosques y apuntes para sus futuras concepciones.

De vuelta á Roma sintió necesidad de grabar en el lienzo sus impresiones, comenzando por el cuadro de *La belleza feliz y La esclava ciega*, en donde no se sabe qué admirar más, si la poesía del asunto, tan magistralmente ejecutado, ó las innumerables bellezas del colorido.

Cuando terminó este cuadro empezó el de *La muerte de Cleopatra* tan admirado por el público; aquella infeliz mujer á quien la historia quiso vestir con el hábito infamante de la prostitución y á quien la leyenda dignificó cubriendo con el casto velo de la poesía que cuadraba mejor á sus divinas formas, ha sido sentida por el pintor filipino; desde luego el cuadro llama la atención por la riqueza de los detalles hábilmente combinados, ya en su fondo, ya en sus tres figuras, todas principales, que se destacan con un relieve pasmoso; si la figura ideal de la sin par Cleopatra no estuviera en primer término, diríase que había buscado un asunto novelesco y romántico para realizarle con arreglo á las leyes de la escuela materialista; tal es la plasticidad de las dos esclavas allí presentes.

Pero sin querer nos hemos extendido demasiado. Más, mucho más podría decirse de este cuadro, que afean, sin embargo, algunos lunares, aunque no somos nosotros los llamados á señalarlos. Para realizar su pensamiento, Luna ha olvidado los más inocentes esparcimientos, ha descuidado las más imprescindibles necesidades, ha hecho grandes sacrificios pecuniarios... pero todo esto halla recompensa en el veredicto del Jurado y en el plausible acuerdo del Gobierno de adquirir su cuadro para nuestro Museo de Pinturas por 20.000 rs.

Para comprender toda la importancia de este triunfo debe tenerse en cuenta que esta es la primera Exposición á que concurre, que sólo lleva pintando tres años y medio, y que todos sus incomparables progresos los ha hecho en tan poco tiempo.

Un célebre pintor ha dicho en Roma que Juan Luna, dentro de cuatro años, será uno de los primeros pintores de Europa, si no descuida ni abandona el estudio.

JAVIER GOMEZ DE LA SERNA.

## Descripcion general de la Argelia

La Argelia se extiende sobre las costas del Mediterráneo, entre la regencia de Túnez y el imperio de Marruecos, en una longitud de 1.000 kilómetros próximamente. Sus fronteras, al Este, siguen, entre oasis y montañas, la dirección general del sexto grado de longitud oriental del Meridiano de París, y al Oeste costean el oasis marroquí de Figuig hasta terminar en la costa por el riachuelo de Kis. El Mediterráneo baña sus costas del Norte, y al Sur aparece limitada por el gran desierto de Sahara, ó sea el mar de las arenas, como le llaman los árabes, en cuya línea meridional se dibuja una cadena de seis oasis, cuyos habitantes mantienen continuas relaciones comerciales. Su extensión superficial es de 390.000 kilómetros cuadrados, que representan unas tres cuartas partes del territorio de Francia.

El aspecto general de la tierra argelina es el peculiar y característico del continente africano. Su costa elevada rara vez ofrece abrigo á las embarcaciones. A través de un país de difícil acceso cortado de barrancos montañosos, denominados el Pequeño Atlas, entre los cuales se descubren ricos valles, corrientes torrenciales y precipicios profundos, y remontándose al interior, se llega á las vastas y áridas llanuras en las que apenas se encuentra algún pozo ó laguna de agua dulce, más raros y distantes que los bosques limitados por pantanos, cuya superficie cubre el sol en el verano con una capa de sal resplandeciente.

Los extremos se tocan. Los más opuestos fenómenos de la naturaleza, aun obedeciendo á diferentes causas, presentan, no obstante, aparentes analogías. El frío congela la superficie de los lagos, el sol condensa sus sales en disolución.

Allá, al Sur de esas llanuras, dibújase en el horizonte una línea azulada, que, dominando aquí y allí en forma de descarnados picos, no ofrece, sin embargo, en todo su desarrollo más que ondulaciones casi imperceptibles; no así la cadena del Atlas, cuyas montañas forman hacia el Oriente un grupo enorme que luego se debilita al dirigirse á Occidente, como si desfilaran desde la cuna del sol, donde se reunieron y acumularon para saludarle, hasta perderse en el ocaso.

Entre murallas de rocas perpendiculares abrense á veces desfiladeros sinuosos de gran extensión, donde la marcha se hace embarazosa y lenta, venas de las montañas en que se pierde el viajero como si ocultó circular por las entrañas de aquella formidable naturaleza.

A estos desfiladeros dan los árabes el nombre de *Bab*. A su salida, la mirada del caminante sorprendido se pierde á lo lejos en una inmensa llanura amarillenta, áspere, cubierta de guijarros y de arena, cortada por precipicios entre los cuales se ven algunas ondulaciones semejantes á las olas detenidas. Es un remedo en seco del Océano agitado. La tierra, abrasada, pide á los mares sus abismos para aplacar su sed, y en su deseo no satisfecho, se contenta con imitarle.

El Océano no es tan ambicioso como los hombres. Si invade territorios, es porque los necesita para desahogar la plenitud de su seno.

Aquella inmensa llanura de 1.600 kilómetros es el gran desierto de Sahara, que no empieza inmediatamente á la salida de las montañas, ni merece este nombre hasta después de pasada la línea de los oasis, que, según dijimos, limitan al Sur la Argelia.

La primera zona montañosa del litoral, la primera zona llana ó los médanos y la segunda cordillera del interior constituyen en su conjunto una meseta que domina el Mediterráneo y el Sahara, y alcanza en las llanuras una altitud de 500 á 800 metros, y se eleva en las montañas hasta 1.300.

Entre los bosques que forman la zona montañosa marítima, á la cual hace mucho tiempo se ha dado impropriadamente el nombre de Pequeño Atlas, es notable por su mole el Djerdjara, antiguo Monserratus al Sudeste de Argel, que se eleva á 2.126 metros, y en la segunda zona montañosa, designada en otro tiempo con el nombre Gran Atlas, menos conocida que

la primera, es digna de mencionarse el Djebel Chellifa, la más alta montaña de la Argelia, que tiene 2.812 metros y se halla situada al Sur de Constantina.

Hállanse cubiertas en su mayor parte de pinos, robles y encinas, alcornoques, fresnos, cedros y lentiscos. Sus flancos poseen en las entrañas el hierro oligista, el cobre y el plomo.

Como se ve, todo en ellos es tenaz, macizo, pesado, secular y fuerte. Si fueran obra humana, diría que se habían labrado á conciencia para desfiar la carcama de los siglos; siendo obra de Dios todos esos materiales hacinados, se nos representan como las minas ó arsenales de la fortaleza.

Hay otra división de la Argelia por órden de regiones de cultivo, el Tell y el Sahara. El Tell es la tierra cultivable y productiva, la región de los cereales; ocupa un terreno mucho más extenso al Este que al Oeste, y comprende no sólo la vertiente mediterránea, sino también una parte de la zona de los médanos y de la llanura central.

Su superficie se calcula en 13.700.000 hectáreas. El Sahara, ó sea la región de las palmeras, no es susceptible de producir más que pastos. Comprende la zona de los oasis y toda la parte occidental de la llanura del centro; su superficie se calcula en 25.300.000 hectáreas.

Más allá de los oasis comienza el desierto, en el que las arenas cubren al Sur el pie de la zona Zaharina, como las aguas del mar al Norte el pie de la zona del Tell. Las montañas de la Argelia determinan tres grandes vertientes que señalan el curso de los ríos; la mediterránea, que da frente á Europa y parte de las cimas de la cadena atlántica más próxima al litoral; la central, que atraviesa de Este á Oeste el territorio argelino, entre las dos cadenas del atlas, y va debilitándose á largas distancias en inmensas cubetas que forman el fondo de los lagos, y la vertiente Zaharina, que se subdivide en dos pendientes, derecha é izquierda, dirigidas por ondulaciones irregulares hacia el desierto.

Tal vez equivocaron su curso. Negaron su tributo al Océano para perderse é infiltrarse en las arenas ó formar pequeños lagos. Buscaron á los hijos del desierto para aplacar su sed, y prefirieron escuchar en su sosegado curso el monótono rezo del musulmán fanático, el canto de las caravanas, ó los himnos guerreros de las tribus indómitas, á confundirse y perderse en la inmensidad de los mares, aun á trueque de hacerse solidarios de su poder y de su cólera. Algo habría aquí de emancipación, independencia y caridad, si las leyes inflexibles de la naturaleza, no impusieran á sus fenómenos el sello de la necesidad junto al del movimiento y la vida. Solo el hombre percibe estas relaciones, y por eso puede decirse que lo grande y lo bello dejaría de serlo si él no lo creara ó no fuera al menos capaz de concebirlo.

## Una ceremonia fúnebre

El cadáver del señor duque de Alba ha sido conducido ayer por la mañana, á las dos, á Loeches, donde se encuentra el panteón de familia.

El cadáver, envuelto en el manto de Calatrava, era conducido en un magnífico ataud de bronce, tirado por cuatro mulas de la casa. Presidía el duelo, por delegación del duque de Osuna, el conde de Tendilla. Seguía la Junta directiva del Veloz Club, de que el duque era presidente, y representantes de la aristocracia y de todas las corporaciones á que el ilustre finado pertenecía.

A las seis de la mañana llegó á Loeches el cortejo fúnebre, en cuyo punto, y en el panteón no concluido aún, que allí posee la familia del finado, situado en el convento de los Recoletos Dominicos, se dió sepultura al cadáver después de las preces de costumbre.

Durante la misa cuatro criados de la casa y otros cuatro del Veloz-Club se hallaban al lado del féretro, y una vez terminada la ceremonia, el señor conde de Tendilla pasó á saludar á la comunidad de religiosas allí establecida, á quienes dejó una limosna.

El duque de Alba, que ha muerto á la edad de 62 años, y era siete veces grande de España, fué uno de los más genuinos

representantes de la nobleza española. Descendía del famoso conde de Per-Illan, y su casa se incorporó á la de Berswich á principios del siglo actual, por el casamiento de D. Jacobo Fitz James Stuart, descendiente del rey Jacobo II de Inglaterra, con doña María Quesada Alvarez de Toledo.

Los telegramas recibidos por los señores duques de Huéscar de S. M. el Rey y de la reina Isabel, dicen así:

«Duque de Huéscar.—Acabamos de saber el fallecimiento del excelente James. La Reina y yo tomamos la parte que es nuestro deber por la pérdida de tan cumplido y leal caballero como era tu padre. Da el pésame de nuestra parte á Rosario.—*Alfonso*.

—Reina Isabel.—Duques de Huéscar.—Profundamente afectada acabo de saber la espantosa desgracia que os aflige; en ella os acompaña vuestra amiga.—*Isabel*»

## Sociedades

científicas, artísticas y literarias

La Sociedad general de Obras públicas celebró el domingo, 10 del corriente, su anunciada junta general extraordinaria, de accionistas, en la que estuvieron representadas 3.800 acciones de las 4.000 emitidas y colocadas en firme.

La Junta, á propuesta del Consejo de administración, acordó por unanimidad emitir otras 4.000 acciones y ampliar el capital social á 50 millones de pesetas, representado por 100.000 acciones de á 500 pesetas cada una.

La sección de banca de la sociedad comenzará muy en breve las operaciones de préstamos, descuentos, depósitos y giros con objeto de auxiliar en cuanto sea posible á la industria, comercio y demás clases trabajadoras del país.

Sabemos que entre los diferentes proyectos de obras que la Sociedad tiene planeados, hay uno de una carretera entre dos pueblos cercanos á esta capital, que ofrece la particularidad de que los interesados han depositado en las cajas de la Sociedad el importe de los trabajos de estudios ántes de que éstos dieran principio.

## Espectáculos

El concierto verificado anoche en los jardines del Buen Retiro no agradó.

Fuéron repetidas la óvatura *I promessi Sposi* y la polka *Stefanie*. La *Ronda Militar*, de Hiller, que se ejecutó por primera vez, fué escuchada con frialdad.

El Sr. Mártir se ha quedado por fin con el teatro de la Comedia para la próxima temporada de invierno.

Un par de *lilas* se titula el juguete que se estrenará hoy miércoles en los jardines del Buen Retiro.

En la representación de *La institutriz*, que tendrá lugar hoy en el Teatro de la Alhambra, tomarán parte dos jóvenes alumnas del Conservatorio, discípulas de doña Matilde Díez. Esta eminente actriz desempeñará la protagonista, y los demás papeles están á cargo de la señorita Constant y del Sr. Oltra. D. Manuel Catalina, en obsequio al autor y á la empresa, se ha prestado á representar un carácter que no le corresponde.

## Funciones para hoy

APOLO.—A las nueve.—Turno 3.º impar.—Por no explicarse.—La vida es so-  
lo.

ALHAMBRA.—A las nueve.—La Institutriz.—Anda, valiente.

PRICE.—A las nueve y media.—Gran fashionable soirée.—El Barbero Relámpago.—Los Midgats americanos.—Los niños traviesos.—Ejercicios varios.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—Al mejor postor.—Debut de la familia Riweski.—Un par de lilas.—La Hija del Guadalquivir.

INFANTIL.—A las ocho y media.—La suripanta Camila.—Un cosechero riojano.—Un yerno y un criado.—Blanco y negro.—Baile.

LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—Liceo de Capellanes.—Baile.—Los carboneros.—Baile.—¡A la pradera!

GRAN PANORAMA NACIONAL.—Paseo de la Castellana.—Batalla de Tetuan por Castellani, abierto todos los días desde la salida á la puesta del Sol.

## Cultos

SANTOS DEL DIA 14.—San Buenaventura, obispo y mártir.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Gines, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde vísperas y reserva.

Visita de la Corte de María á Nuestra Señora del Destierro en San Martín, ó la de los Arquitectos en San Sebastian.

En decadencia

Decididamente los conservadores no se distinguen por la fecundidad de su juventiva. No saben hacer la oposicion sino aprovechando temas gastados y antiguos, empeñados en galvanizar la opinion, que escucha sus declamaciones con la más completa indiferencia.

En cambio, padecen ataques de bilis, que dificilmente saben disimular. Por lo que se ve, el último discurso del Sr. Posada Herrera, pronunciado en la reunion del Comité provincial de Madrid, les ha trastornado la cabeza.

Tiene suerte el ilustre presidente del Consejo de Estado. Cuando tomó posesion de su alto cargo, el siml de la pólvora comprimida hizo fortuna; hoy, al cumplir con el Comité provincial un acto de cortesia, se desatan contra él las iras de los conservadores, que no pueden perdonarle que al silencio de ayer responda la espontaneidad de hoy en un hombre político que con su elocuente retrainiento señalaba el camino de perdicion por donde llevaban al país los procedimientos del Sr. Cánovas.

Otro acceso bilioso de la prensa canovista ha entrado ya en el período de descenso. Nos referimos á la fruicion con que los conservadores hicieron coro á todas las exageraciones del patriotismo con motivo de los tristes sucesos de Orán.

No creemos que existiera el deliberado propósito de crear dificultades al Gobierno en una cuestion que á todos por igual afectaba; pero tampoco cabe duda que el afan de hacer la oposicion trató de convertirla en un arma política. La actitud del Gobierno, firme sin impacencias, y categórica sin exageraciones, va haciendo bajar el diapason á los que tomaron el más alto tono para combatir á nuestros amigos á nombre de los intereses de la patria. Pasado el primer arrebatado, los periódicos conservadores casi coinciden con la opinion que hemos formulado desde el primer momento. «Esperamos»,—dice anoche La Epoca.—«Esperemos todavía»,—agrega hoy El Cronista. Eso mismo hemos dicho nosotros repetidas veces, y los conservadores no han querido hacernos caso. Por lo visto, va recobrando su imperio la serenidad, y de ello sinceramente nos alegramos. La fuerza de la razon se impone, como se impondrá entre nuestros vecinos, que han de respetar más la firmeza prudente que ciertos bécicos alardes que, cuando carecen de base sólida, todo lo entorpecen y nada resuelven, y acaso se interpretan como sintomas de debilidad.

Si descartamos estos dos asuntos, al primero de los cuales bien puede llamarse de política menuda, ¿qué queda serio en la prensa conservadora? Unos periódicos, como El Cronista, exhuman la viejísima cuestion de la suspension de Ayuntamientos y Diputaciones; otros, como La Integridad, saborean el placer inocente de seguir dando á los ministros el nombre de secretarios del despacho. El Diario Español nos habla de que estamos en tiempos de absolutismo, porque á un alcalde atolondrado se le antojó besar la mano al gobernador de su provincia. El Tiempo recoge las coplas que se cantan por las calles, y en aquellas y en el pasquin que puso en una esquina cierto patriota anónimo, encuentra la encarnacion genuina de la opinion popular, y hasta La Epoca se abisma en las columnas de un periódico extranjero, que repite sin variantes lo que durante cinco meses han dicho nuestros conservadores para combatir al Gobierno español.

Lo repetimos: la inventiva y el ingenio conservador atraviesan un período de lamentable decadencia. Los

canovistas hacen la oposicion con la espada de Bernardo. El escuadron de húsares se reserva sus brillantes cargas para mejor ocasion. Cánovas, Romero, Silvela, papasy anti-papas de la conservaduría, ¿qué es de vosotros?

¿A qué ha quedado reducido el pancanovismo, segun la calificacion de El Dia, de que estaba saturada la atmósfera ántes del 8 de Febrero? ¿Dónde ha encarnado el espíritu del señor Cánovas al romper los lazos que le unian al presupuesto? Porque á juzgar por los periódicos que le defienden, ó el soplo canovista no les inspira, ó la metempsicosis ha trasformado aquel espíritu omnipresente en el alma de Garibay.

La oposicion conservadora está en decadencia y no acierta á salir de un círculo vicioso. Deseamos que desaparezcan esos fatales sintomas, y que los conservadores recobren sus antiguos bríos.

Hechos y dichos

Dice nuestro colega El Eco de Madrid:

«Para que vea El Conservador que no es El Eco el único periódico que habla de disgustos electorales en el seno de los conservadores, adjunto es lo que copiamos de un colega que tiene buenos informes.

Dice así: «Es un hecho el cisma entre la gente conservadora.

La disidencia entre los Sres. Cánovas y Romero es un hecho tambien, y se funda en la diferente manera de apreciar la política que ha de seguir el partido en la próxima campaña electoral.»

Ya lo ve El Conservador: es público y notorio que existe el cisma entre sus amigos.

Donde no hay harina...

A lo cual objeta El Conservador que en su partido no hay disgustos de ninguna clase, porque tiene «fe inquebrantable en sus principios, y resolucion y energía sobradas para aquilatar ante el país y en la historia sus merecimientos y las altas virtudes que ejercitó en el Poder, así como los servicios que á la legalidad y á las instituciones hizo en la oposicion.»

Por mucha fe que tenga el partido conservador, cualesquiera que sean su resolucion y energía, mucho dudamos que pueda conseguir aquilatar ante el país y en la historia esos merecimientos y esas altas virtudes, en cuya existencia nadie cree, á excepcion de los conservadores.

El Diario Español publica un artículo que bien pudiera pasar por extracto del que publicó ayer La Integridad, atacando señaladamente al Sr. Gonzalez Marron.

Ambos trabajos, que tienen un olor provinciano muy marcado, están llenos de inexactitudes, y en ellos no se perdona medio que conduzca al desprestigio del señor subsecretario de Gracia y Justicia.

Pero los colegas se equivocan completamente; por ese camino el nombre del Sr. Marron, á fuerza de ser traído y llevado por ellos, aunque conocido hoy, va á adquirir una popularidad que deberá tanto como á sus méritos á sus enemigos.

Sin duda La Integridad tiene mucho que ver con un Sr. Perez que á su vez debe ser conocido y pariente del Sr. Perez citado en los mencionados artículos, que por cierto tan pocos votos tiene en su distrito, que esa decantada influencia que los colegas le suponen, no deja de ser un mito.

Por lo demas, algunos de sus amigos han solicitado la amistad de los fusionistas de Búrgos.

Pero á estos les sobran votos con sus antiguos amigos y correligionarios.

De La Nueva Prensa:

«Un periódico situacionero anuncia la seguridad del triunfo electoral para los ministeriales en Búrgos y Santander.

¡Oh, omnipotente Gonzalez Marron! Hé ahí tu obra.

¡Y para esto nos hemos quedado sin subsecretario en Gracia y Justicia!»

El Sr. Gonzalez Marron se encuentra al frente de su despacho y sufriendo los ataques que el despecho inspira á ciertos periódicos.

Con motivo de la fianza exigida al Sr. Lopez Guizarro por el juzgado que entiende en la causa que se le sigue, escribe El Tiempo:

«¡Leed y extremeceos: aquí no hay nada de fabuloso!» Así comienza una historia antigua.»

«El hombre es libre, el escritor esclavo. Atéme usted esa mosca por el rabo.»

Eso es de El Padre Cobos.»

Y eso debió El Tiempo haberlo publicado constantemente cuando sus amigos mandaban y Melendo ejercia sus funciones con una actividad tan extraordinaria, como funesta para la prensa.

Del órgano de Toreno:

«Esta tarde hemos oido cantar á una orquesta callejera, más numerosa que las acostumbradas:

«El que quisiera saber lo que Zaragoza vale, que lo pregunte á la Francia, que la Francia bien lo sabe.»

El espíritu popular va traduciendo sus aspiraciones por ese y otros elocuentes medios, que tanto labran en la opinion general.»

Comentario de La Iberia:

«Lo que se traduce en el lenguaje que emplean los diarios conservadores es el propósito poco prudente de crear odios y enemistades entre dos naciones amigas.»

Sospechamos que muy distinta sería la conducta de esos diarios si sus amigos estuviesen en el poder.

De El Manifiesto:

«Estamos persuadidos de que, cuando los demagogos se hacen cortesanos, miran con horror la idea á que debieron su encumbramiento y el partido que los colmó de honores.»

Con efecto: esta persuasion cuadra perfectamente á la mayoría de los jefes de las infinitas fracciones democráticas.

Dice El Cronista:

«El Siglo niega condiciones de hombre de Estado al Sr. Cánovas del Castillo, pero no pierde la esperanza de que llegue á serlo.

En cambio, nunca hemos creído que el Sr. Alonso Martinez pueda ser un mediocrino político.»

Decididamente en Europa no hay más hombre político que el Sr. Romero Robledo.

Leemos en El Estandarte:

«Un periódico benévolo dice que por Tetuan es por donde van á salir diputados muchos candidatos ministeriales.

Es verdad; aquel es el país de los micos.»

En aquel país debieron encontrarse los conservadores el ocho de Febrero y durante las elecciones municipales. Creemos que tambien estarán allí para fines de Agosto.

El hijo de La Política, despues de dar cuenta de un pequeño robo efectuado en una casa de Alhaurin el Grande, de la provincia de Málaga, hace esta pregunta:

«¿Y nos calificarán los periódicos ministeriales todavía de pesimistas despues de conocer los hechos que venimos denunciando?»

De pesimista y machacon y sobradamente injusto: que no puede explicarse de otro modo el afan insistente del colega conservador de tomar pretexto de hechos aislados para combatir al Gobierno, suponiendo que éste tiene en completo abandono la seguridad y los intereses de sus gobernados.

No parece sino que cuando mandaban los hombres de la conservaduría no tenían lugar hechos de la índole del que refiere El Estandarte.

Entónces, carísimo colega, si que el bandolerismo imperaba; hubo época en que, por el número de los malhechores y la magnitud de los crímenes que se perpetraban, pudo muy bien creerse que estábamos en los famosos tiempos de José María, el terrible bandido de Sierra Morena.

¡Y que despues de esto se atreva El Estandarte á lamentarse de que ahora no se disfruta de seguridad personal, precisamente cuando este Gobierno, secundado por sus delegados y por la benemérita Guardia civil, ha dado el golpe de muerte al bandolerismo de la Mancha y otros puntos, con el cual no pudieron concluir las autoridades conservadoras!

Tenga memoria el colega y no tire piedras al tejado ajeno, teniendo en cuenta que el suyo es de vidrio.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto declarando que no ha debido suscitarse una competencia entre el gobernador civil de Soria y el juez municipal de Noviercas.

Guerra.—Reales decretos promoviendo al empleo de teniente general á D. Luis Daban, y al de mariscal de campo á don Francisco Acosta.

Hacienda.—Real órden desestimando una demanda del Ayuntamiento de Granada.

Gobernacion.—Reales órdenes resolviendo los expedientes de suspension de los ayuntamientos de Quismondo, Lozoya, Herrera, Alío y Navahermosa.

Fomento.—Reales órdenes declarando de utilidad pública el cosmocopio de don Emilio Oppol y el planífero de D. Bernardo del Saz.

Exterior

Francia

NOTICIAS DE ARGELIA Y TÚNEZ

El Senado aprobó el sábado un proyecto de ley abriendo un crédito de 14 millones 226.000 francos á los ministerios de la Guerra, Marina y Hacienda, con destino á gastos de la expedicion de Túnez. Procedió despues á la discusion de la ley, ya votada por la Cámara, sobre libertad de la prensa, aprobándose sin discusion los veintidos primeros artículos de la comision, que tratan de imprentas, libros, prensa periódica, carteles y venta en la vía pública.

Las noticias de Africa son lacónicas y vagas. Bou-Amema no encuentra grandes obstáculos en su marcha devastadora por el Oeste de Argelia.

La expedicion francesa si los encuentra en Sfax, donde, como ya hemos dicho, se hallan de 10 á 15.000 árabes defendiendo la ciudad.

El contingente tunecino que Mohammed-el-Sadok ha facilitado á los franceses, sirve á éstos, á lo que parece, antes de embarazarse de ayuda. Mientras no se reciban nuevos refuerzos no se conseguirá la ocupacion de Sfax.

El Temps publica una correspondencia de Orán, en la que leemos que por los excesivos calores no podrán adelantar gran cosa las columnas francesas. Las últimas noticias, dicen que las fuerzas de Bou-Amema serán unos 3.000 hombres, de los cuales 1.200 son de caballería.

Si-Sliman-ben-Kadur, que se ha escapado de Mequinez, se encuentra en Amjan. Si se llegará á un acuerdo entre éste y Bou-Amema, la insurreccion se haria formidable.

En la misma correspondencia leemos que la situacion de Mr. Albert Grevy, despues del nombramiento del general Sausser, es muy comentada por la opinion pública, que reclama un pronto término á su especial situacion.

Segun dice un telegrama del servicio particular del Temps, fechado en Orán el día 10 del actual, la linea de proteccion del Tell está formada por cinco columnas de 1.200 hombres cada una, colocadas la primera en Ras-el-Ma, á 45 kilómetros al Sudeste de Daya; la segunda en Sfiel, de la cual se ha destacado un destacamento para guarnecer á Marhoum; la tercera está en Geryville; la cuarta en Frenda, y la quinta en posiciones al Este de esta poblacion.

La columna de Frenda no está completamente organizada; se compone únicamente de dos escuadrones y una compañía.

Los excesivos calores no permiten á las columnas batir el país; la linea que tiene que vigilar es demasiado extensa, y así se cree que, apesar de toda la vigilancia, Bou-Amema logrará escurrirse con dos ó trescientos caballos á través de la linea para intentar alguna nueva correría que le proporcione viveres, de los que, segun noticias, tiene gran necesidad.

Las fuerzas de que dispone Bou-Amema, segun dicho corresponsal, son de unos 3.000 hombres, de los cuales 1.200 son de caballería.

La noticia de que la tribu de los Ritta se habia sublevado uniéndose á Bou-Amema no es exacta: el rumor tenía su origen en que se sabía que el jefe insurrecto habia mandado emisarios con ese objeto; pe-

ro se mandó un batallon de infantería y bastó para sostener los ánimos.

El corresponsal dice que sería muy temible la insurreccion y tomaria serias proporciones si Bou-Amema llegase á un acuerdo con Si-Sliman-ben-Kadur y Si-Allal. Estos dos grandes jefes parece que están celosos de la superioridad que va adquiriendo Bou-Amema, á quien consideran como á un simple agitador.

Mientras duran estas negociaciones, que en caso de terminar favorablemente darian á Bou-Amema fuerzas suficientes para atacar á Tell, apura dicho jefe todas las provisiones que tiene y trata de procurarse otras nuevas acudiendo á las tribus sumisas que, sin haberse atrevido á tomar las armas en su favor, son, sin embargo, sus aliadas de corazón.

Segun las informaciones, parece que la insurreccion estaba preparada hace mucho tiempo, habiendo estallado prematuramente á consecuencia del asesinato del teniente Weinbrenner.

Una carta de Bou-Amema, recibida por el general Detrie, propone el cange de prisioneros. Bou-Amema dice que por cada prisionero que el tiene habrá que entregarle diez árabes: parece que el gobierno francés se mostraria más dispuesto á un rescate.

Dícese que, segun la informacion que allí se sigue, de la que forman parte multitud de despachos telegráficos y cartas, toda la responsabilidad recae sobre el ministro de la Guerra.

Se prometen grandes cosas del Consejo general convocado para decidir lo que debe hacerse en vista del estado de la provincia.

Bou-Amema es capaz de todo; sus movimientos son rapidísimos, y cae de improviso con sus hordas donde menos se espera su aparicion. Envalentonado con sus triunfos, entusiasmadas sus gentes por la misma causa, ha llegado aún á más la audacia y confianza del uno y el fanatismo de los otros por la torpe palabra del ministro de la Guerra francés en pleno Parlamento.

—Para alcanzar á Bou-Amema,—dijo el general Farre,—sería necesario tener alas y vivir sin beber, sin comer ni dormir.

Estas palabras, fielmente traducidas, las ha hecho circular entre las tribus sublevadas el jefe insurrecto, para demostrar á sus secuaces, con la opinion misma del jefe de sus enemigos, cómo es un enviado del cielo, por humanos medios invencible.

Como quiera que sea, la república vecina parece decidida á castigar fuertemente la insurreccion.

Anoche recibió el ministro de Estado un telegrama del embajador de España en Francia, participando que, llamado por Mr. Barthelemy Saint-Hilaire, puso éste en su conocimiento la noticia de haber sido rescatados seis de los españoles que tenían los árabes en rehenes.

El gobierno francés, añade el telegrama, espera que los demas lo serán tambien muy pronto.

La parte del telegrama que se facilitó á la prensa en los centros oficiales, dice lo siguiente:

«Paris 12.

Segun telegrama recibido en esta capital del presidente del Comité de socorros de Saida, se ha conseguido rescatar á seis españoles más, procedentes de Tabernas, provincia de Almería, y de Huéscar y Vera, los cuales serán repatriados inmediatamente de Sorbon á Orán por la vía de Abbes.»

La noticia de que nos habló la Agencia Fabra, relativa á una colision entre árabes y españoles en Orán, con peligro de que tomase parte en ella la tripulacion de la Ligera, no se ha confirmado hasta ahora oficialmente.

El subsecretario del ministerio de Estado telegrafió ayer al cónsul de España en Orán, pidiéndole detalles sobre la reyerta ocurrida en dicha poblacion.

A las altas horas de la noche no se habia recibido telegrama ninguno relacionado con el asunto, lo cual hace suponer que los informes de la Agencia son por lo menos exagerados. Esperamos que muy pronto se recibirán noticias detalladas de este incidente, y que no tardará en aclararse y saberse la verdad.

Telegramas

Paris 12.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 francés, 85'40.—5 por 100 id., 118'75 0/0.—Exterior español, 00'00 0/0.—Interior, 0'0'0.—Deuda amortizable interior, 00'0'0.—Deuda, 00'0'0.—Obligaciones de Cuba, 501'25.—Consolidados ingleses, 101'1/8.

Bolsin: 3 por 100 interior español, 23 9/16.—Exterior, 25 9/16.—Amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 43 1/4.—Obligaciones de Cuba, 502 5/8.

Paris 12.

El comandante general de la Argelia, general Saussier, celebró ayer una larga conferencia con el ministro de la Guerra, general Farré, acordando obrar energicamente en aquellas provincias.

Las fortificaciones y el campamento se establecerán entre Tell y las líneas de ferrocarriles, prolongándose hacia el Sur. El general Saussier llegará á Argel el jueves.

Orán 11 (noche).

Los prisioneros españoles rescatados á Bou-Amema son esperados mañana en Sebdon.

Por ellos se podrá conocer el número exacto de los cautivos, particularmente españoles, cuya cifra auténtica no se conoce apesar de que las autoridades francesas creen que no pasan de treinta.

El rescate de estos cautivos ha sido obtenido por el jefe marroquí Djellalardag.

El gobierno francés no ha creído conveniente intervenir en la cuestión del rescate, por considerar á Bou-Amema como jefe insurrecto, y no como beligerante.

Paris 12.

Cámara de los diputados.—Se discute el presupuesto del ministerio de Marina.

El almirante Cloué pide la supresion del artículo que impide la construcción de nuevos buques acorazados durante el año de 1882.

La Cámara accede á esta petición y queda suprimido el artículo. Se aprueba despues por 488 votos contra 6 la totalidad del presupuesto. Se aplazan las sesiones hasta el lunes próximo.

Paris 12.

Senado.—Se aprueba el proyecto prorogando los tratados de comercio, así como el relativo á la enseñanza obligatoria.

Se presenta al Senado un proyecto de ley de presupuestos aprobados por la Cámara de diputados.

Orán 13.

Ayer llegaron á Sebdon seis de los cautivos españoles que acaban de ser rescatados del poder de Bou-Amema, mediante una cantidad.

Los habitantes de Sebdon acogieron con las mayores muestras de simpatía á aquellos españoles que han pasado grandes penalidades.

Londres 13.

El periódico el Standard dice hoy que las comunicaciones que en estos momentos están mediando entre los gobiernos de España é Inglaterra, darán probablemente por resultado la celebración de un tratado de comercio, satisfactorio para los intereses de ambos países.

Orán 13.

El Consejo general de esta provincia (diputación provincial), apesar de la oposición del prefecto á que se llevara á cabo una información relativa á la insurrección de los indígenas y á los desastres que ésta ha traído consigo, ha decidido que se aclare el asunto por todos los medios legales.

Nota. Varios periódicos de Paris, llegados hoy á Madrid, publican un despacho de Orán, fechado el 10 por la noche, confirmando la noticia relativa á la riña ocurrida en aquel puerto entre árabes y unos mozos de cordel españoles.

Dicha noticia fué adelantada por la Agencia Fabra á los periódicos de Madrid algunas horas antes de que la publicaran los de Paris.

Noticias

En cartas particulares recibidas ayer en Madrid del vecino reino de Portugal, se dice que los viticultores de aquel país han solicitado que se les autorice para hacer plantaciones de tabaco en los terrenos donde haya cepas atacadas de la flojera, porque la ciencia ha comprobado cuan benéfica es la influencia de aquella planta para impedir el desarrollo de esta plaga.

Las cartas añaden que el ministro, señor Sampaio, se mostraba dispuesto á complacer á los viticultores.

El Rey firmó ayer en La Granja, los indultos siguientes:

Conmutando la pena de muerte impuesta á Ramon Lopez de la Franca y Antonio Dominguez por la de cadena perpetua.

Conmutando la de prision correccional impuesta á D. Felipe Laida y Lostau por la de destierro.

Conmutando igualmente por la de dos años de destierro la impuesta á Pascual Murillo Montojar y otros.

Indultando del resto de la pena de seis años y ocho meses, impuesta á Joaquin Gomez, Lorenzo Gregorio y Bonifacio Calleja.

Indultando á D. Agripino Ruiz Marquez del resto de la de ocho años de prision mayor.

E indultando igualmente á Pascasio Mayor y Benito Marcos de la de prision correccional.

Lo cual ha llegado á nuestras noticias por carta recibida de La Granja.

Segun telegrama de anoche, el general Garfield ha sufrido una ligera recaída, que entorpece, si no agrava, el curso de su dolencia.

Se anuncia la dimision de varios comisarios municipales, y especialmente la de los que votaron la proposición contra las comisarias.

En los centros oficiales se recibieron anoche los siguientes telegramas:

«Castellon 12 (una 40 tarde). El gobernador al ministro de la Gobernacion.

Tomadas las medidas necesarias para que el orden no se altere con motivo del aprovechamiento de aguas del rio Cénia, por la seccion de Fomento se sigue expediente, y en este momento he recibido al alcalde de Traiguera, que me asegura que el orden no se ha alterado, y que si invasion hubo fué por parte de los vecinos de Uldecona.

Cádiz 12 (seis 50 tarde).

El gobernador al ministro: El delegado de mi autoridad en Tarifa me dice á las cuatro de la tarde que desde la una y media se encuentra constituido en aquella poblacion el juzgado de primera instancia de Algeciras para formar causa con motivo de los sucesos que tuvieron lugar al constituirse las mesas el primer día de eleccion, reinando en la ciudad hasta ahora una tranquilidad completa.

San Ildefonso 12 (seis 25 tarde). El gobernador al ministro: A las tres de esta tarde se han dignado SS. MM. y AA. recibir en audiencia oficial, comisiones de la Diputación provin-

cial, Ayuntamiento de Segovia, Juzgado, Instituto de segunda enseñanza, Sociedad Económica y funcionarios de las dependencias oficiales, las que han sido presididas por mí, habiendo hecho presente á las reales personas el homenaje de sus respetos.

Paris 12 (seis 15 tarde).

El ministro plenipotenciario al de Estado.

Segun telegrama recibido en esta capital del presidente del comité de socorros de Saida, se ha conseguido rescatar á seis españoles mas, procedentes de Tabernas (Almería), Huéscar y de Vera; los cuales se han repatriado inmediatamente de Sabon á Orán por la vía de Abbas.

Almería 12 (nueve 20 noche). El gobernador al ministro:

Hoy no ha llegado á este puerto ningun vapor procedente de Orán conduciendo emigrados de Africa. Ayer se celebraron en la santa iglesia catedral solemnes honras fúnebres en sufragio de las víctimas de la Argelia francesa. Las exequias se celebraron con pompa, asistiendo á ellas todas las autoridades civiles y militares y cónsul francés. Hoy he seguido dando socorros á los verdaderamente necesitados.

Sanlúcar 12 (seis 30 tarde).

Al tomar anteanoche la barra de Huelva una pareja del bou, zozobró uno de los barcos, y segun presume uno de los marineros que cogió tierra, deben haber perecido los nueve hombres restantes que formaban su tripulación.

Ordeno se instruya expediente por estar aquí el otro barco y ser de la provincia.»

El primer ministro del bey de Túnez, Mustafa-ben-Ismaíl, saldrá de Paris el 15, pero no pasará por España como se habia dicho. Se embarcará en Marsella á bordo del Desaix, dirigiéndose directamente á Túnez.

El Imparcial publica hoy el siguiente telegrama:

«Paris 12 (diez 50 noche).

Ayer regresaron á Túnez, procedentes de Sfax, los 1.000 soldados tunecinos que los franceses enviaron al sitio de aquella plaza.

El motivo de este regreso ha sido el temor de que estas tropas se sublevaran y se unieran á los insurrectos.

Continúa el bombardeo de Sfax. La operación es casi inútil, pues los proyectiles causan poco daño al enemigo.

Se necesitan 3.000 hombres más para llevar á cabo el desembarco, aun así no dejará de haber dificultades.

Los sitiados contestan al bombardeo. Su puntería es certera. Créese que oficiales europeos son los que mandan las baterías.

Anteayer Bou-Amema atacó á una de las columnas francesas que se hallaba en el Kreider. Las fuerzas del jefe insurrecto ascendían á 700 ginetes y 200 infantes.

La lucha fué encarnizada. Bou-Amema se retiró perdiendo 200 hombres entre muertos y heridos.

En Gabes y Geri la insurrección es completa. Hoy deben haber llegado á Sebdon los prisioneros españoles que tenía en su poder Bou-Amema.

El rescate se ha verificado por la mediación de Dgellal Azeac, jefe marroquí. El gobierno no ha querido negociar directamente con Bou-Amema, pues era lo mismo que considerarle como beligerante y no como insurrecto.

El Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de Mr. Grevy se ha ocupado detenidamente de las reclamaciones hechas por nuestro Gobierno en favor de las víctimas de Orán.

Se dice que Mr. de Barthelémy Saint-Hilaire propuso se concedieran dos millones de francos y abandonar para siempre las reclamaciones hechas á España por perjuicios causados á súbditos franceses durante la guerra carlista é-insurrección cantonal.»

Segunda edicion

Esta mañana á las nueve ha llegado á Panticosa el presidente del Gobierno, señor Sagasta, é inmediatamente ha telegrafiado á los ministros de Estado y Gracia y Justicia dando cuenta de su llegada y ofreciendo sus respetos á SS. MM. y Real Familia.

Segun telegrama oficial, esta mañana se ha alterado el orden público en Sitges, provincia de Barcelona, con motivo de la cobranza del impuesto de consumos; pero las autoridades han conseguido restablecer la tranquilidad por completo, entregando al juez los principales promovedores del motin.

Hoy ha llegado á Caunterets el Sr. Cánovas del Castillo.

Esta tarde ha salido para Ciudad-Real D. Manuel Silveira.

Hoy se han firmado los órdenes concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al brigadier de ingenieros D. Antonio Torner y Carbó, y la placa de la misma orden á 26 jefes y oficiales de infantería y tres de caballería.

Con fecha de hoy se ha autorizado la creación de una Escuela de tiro en Cuba.

El proyecto de ordenanzas para la pesca fluvial iniciado por el Consejo de agricultura, ha sido muy bien recibido en provincias, de donde, comprendiendo su grande trascendencia, se reciben todos los dias datos y observaciones, hijas de la experiencia y práctica de particulares, para el establecimiento de industrias hasta hoy desconocidas en nuestro país, y que pueden proporcionar grandes rendimientos á las empresas explotadoras y medios de vivir á gran número de trabajadores.

Hoy se han recibido en el ministerio de Fomento adhesiones de las personas más notables en las ciencias y la literatura de Europa y de América, para la realización del Congreso internacional americanista, y entre ellas la del emperador del Brasil.

En Barcelona ha creado el gobernador civil una junta auxiliar de la de Madrid, para la celebración del Congreso de americanistas.

El director de Instrucción Pública interino, Sr. Riaño, proyecta grandes reformas en la segunda enseñanza, pero no se plantearán hasta que regrese de Londres el Sr. Gayangos y se abran las Cortes.

El director de Obras Públicas, Sr. Page, presta mayor interes á las de construcción y reparación de carreteras de aquellas provincias que son productoras; hasta despues de haber dado un grande impulso en toda la Península á estos trabajos, no se ocupará de la red general de ferrocarriles que la opinión pública reclama hace tiempo.

La Sociedad Geográfica ha suspendido sus sesiones y trabajos hasta Octubre próximo.

El mismo acuerdo ha tomado la Sociedad hiconográfica que preside el marqués de Barzanallana.

Hoy se ha recibido el correo de Cuba, que no contiene ninguna novedad digna de mencion.

El sábado próximo se reunirá en el ministerio de Fomento la comisión ejecutiva del Congreso de americanistas para nombrar las comisiones que han de preparar los festejos de Setiembre con motivo de tal Congreso y la Exposición de objetos de América, y para ultimar cuantos detalles de ejecución aún no se han resuelto.

El ministro de Fomento ha puesto á disposición de los iniciadores cuantos recursos concede el presupuesto, y si no bastara, se pedirá un crédito extraordinario á fin de que la realización del Congreso y de la Exposición se lleve á cabo con toda solemnidad.

Telegramas de la tarde

Paris 13 (doce 20 t.). Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior español, 23 9/8. Idem exterior, 25 2/4.

Paris 13. Se han hecho grandes preparativos en toda Francia para la fiesta nacional de mañana, aniversario de la toma de la Bastilla.

A la gran recepcion de hoy en el palacio del Eliseo asistirán los altos funcionarios de la República y los individuos de las mesas de las Cámaras.

En breve se publicará el decreto haciendo depender de los diferentes ministerios muchos servicios de la Argelia, que hasta ahora estaban bajo la dependencia del ministro del Interior.

Apesar de lo que se ha dicho en contra, el gobierno se propone hacer lo posible para asimilar aquellas provincias á los demas departamentos franceses.

Telegrafian de Burdeos que se espera que la vendimia de este año en Medoc sea más abundante que el anterior, pero que la calidad no será tan buena.

A juzgar por el aspecto general de los viñedos, será preciso este año, como el anterior, hacer grandes compras tanto en España como en Italia.

De este país dicen que se espera una gran recolección en el territorio de Nápoles, reducida en Sicilia y mediana en la alta Italia.

Se asegura que el gobernador general de la Argelia, Sr. Alberto Grevy, cuya dimision no ha llegado todavía, ha mandado varios documentos que prueban que no ha tenido responsabilidad alguna de las faltas que le han atribuido.

Los amigos del Sr. Grevy dicen que se probará plenamente que la responsabilidad de todo recae única y exclusivamente en el ministro de la Guerra y en las autoridades militares de la Argelia, conforme vienen ellos asegurando desde el principio de la insurrección.

Bolsa

DEL DIA 13 DE JULIO. COTIZACIÓN OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDOS PÚBLICOS and Último precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, Id. exterior, Deuda amortizable coninteres 2%, etc.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS DOS FAVORITAS 32

EMMANUEL GONZALÉS POR TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion.

apercibido de vuestra frialdad,—repuso la favorita, con tono sarcónico.

—Ya os he dicho cinco veces que no he dejado de amaros,—dijo D. Pedro con voz sorda.

—¿Puedo fiar de vuestra palabra? Despues de haberme dejado lanzar del alcázar a esa judía, habeis buscado en vuestra imaginacion un ingenioso medio para hacerla entrar de nuevo.

Despues, agobiais á los judíos con un nuevo impuesto. ¿Y creéis que Samuel os entregará en rehénas á su hija?

—No lo dudo.

—Pues no lo hará,—dijo la favorita con aire solemne.

—¿Apesar de mis órdenes?

—Sí,—replicó Aixa, dejando asomar á sus labios una sonrisa amenazadora.

—Gracias al cielo me quedan algunos servidores fieles para hacer que se ejecuten mis mandatos.

—Antes de ir más lejos, escuchad una sola palabra. Decis que me amais todavía. ¿Esto es sincero, ó tratais de engañarme y humillarme de nuevo?

—¿No os he probado ya mi cariño hace ocho dias?—respondió D. Pedro con impaciencia.

que yo quiero creer sincero y leal, ¿qué me contestaríais si yo os hiciese una nueva exigencia?

—Que lo que me vais á pedir es imposible.

—¿Y si os dijese,—continuó Aixa, juntando las manos con tono suplicante,—que si pensais llevar á cabo vuestros propósitos moriré de dolor al ver la entrada de Raquel en el alcázar, como mi condenación?

—Os diria que habeis perdido la razon, y os lo repito, lo que me pedis es imposible.

—¡Ah! Vos sois quien lo pedis,—exclamó la morisca con una sonrisa insultante;—vos ignorais sin duda lo que ha ocurrido hoy en la casa de vuestro fiel tesorero.

—¿Qué quereis decir?—preguntó el rey sobrecogido de un vago terror.

—Que despreciada, desdeñada por vos, Raquel, que os amaba, ha muerto desesperada, maldiciendo vuestro nombre.

Y adelantó algunos pasos hacia la puerta del oratorio.

—¡Muerta, muerta!—repitió D. Pedro, con voz estridente, avanzando hacia la morisca.

—No me engañeis, no me desgarreis mi corazon.

—Vuestro dolor,—dijo cruelmente Aixa,—forma toda mi alegría: ayer hubiese dado toda mi vida por una de vuestras sonrisas, hoy por una de vuestras lágrimas.

Y desprendiendo violentamente su brazo de las manos del rey, subió á sus aposentos radiante de satisfacción.

Don Pedro, que se hallaba en la más horrible ansiedad, hizo llamar inmediatamente á sus cinco hermanos de leche.

—Amigos míos,—les dijo al verlos entrar en el oratorio,—necesito hombres decididos para llevar á cabo una empresa difícil y peligrosa, y no puedo contar más que con vosotros.

—Gracias, hermano y señor,—respondieron á una voz los jóvenes.

—¿Creéis poderis introducir esta noche en la judería?

Las miradas de los cuatro se fijaron en Pedro el minero.

—Yo puedo responder por todos,—dijo este último;—si los judíos han cerrado las poternas, tendremos que abrir una brecha en la muralla, suficiente para dar paso á un hombre arrastrándose como las culebras.

—¿Conoceis la casa de mi tesorero Samuel?

—No, pero daremos pronto con ella,—dijo Diego Lopez, el jefe de los arqueros.

—Me han asegurado que su hija Raquel ha muerto,—repitió el rey con emocion;—pero muerta ó viva es necesario la saqueis de la casa de su padre y la trasportéis al alcázar.

—Sereis obedecido,—dijo á su vez Ruy, el hondero.

—¿Cuánto tiempo necesitareis para esta expedición?—preguntó D. Pedro.

A esta pregunta, Perce-Niege riendo contestó:

—Si somos descubiertos, llevándonos muerta ó viva á una hermana de los judíos, ó tardaremos mucho ó no volveremos.

Diego le impuso silencio, y dijo: —Esta noche no hay luna, y no nos descubrirán, volviendo al palacio antes de cuatro horas, si Dios nos favorece.

—Partid entónces sin tardar,—añadió D. Pedro, cuyos ojos estaban llenos de lágrimas al pensar en el peligro que iban á correr aquellos bravos jóvenes en medio de un pueblo fanático, sólo por satisfacer un imperioso deseo de su corazon.

Los cinco hermanos besaron respetuosamente la mano del rey, y se alejaron rápidamente.

A la hora fijada, y despues de peripecias sin cuento, entraban en el oratorio conduciendo en sus brazos á la bella judía, al parecer cadáver, envuelta en su blanca mortaja.

En la misma hora tambien, el anciano Samuel, acompañado de otro hombre, se dirigía á la cueva.

Cuando hubieron llegado á ella, Ben-Leví abrió silenciosamente la puerta y penetró el primero. Empero á la vista del estrado vacío, el sudor inundó su rostro; un vértigo se apoderó de él, y tuvo que apoyarse contra el muro.

Creyó que su hija habia vuelto á la vida, y al oír ruido de pasos en la escalera, poseida de terror, se habria ocultado en algun oscuro rincón.

Su mano temblorosa apenas podia sostener la luz: todo su plan, concebido y ejecutado con tal habilidad, se habia destruido por sí solo.

Los gritos de su hija podrian descubrir un secreto que tenia tanto interes en mantener oculto. Así es que la buscó por todas partes con vulo y aterrorizado.

Cuando se hubo cerciorado de que no se hallaba en aquel sitio, y se convenció de que habia desaparecido, se apoderó de él tan violento terror, que, olvidando toda

prudencia, lanzó un grito desgarrador, parecido al de una fiera.

Atraídos por él, Tom-Burdet, Esau y demas compañeros, aparecieron en la puerta.

—Raquel,—¿dónde estás?—dijo el desgraciado padre;—si escuchas mi voz, responde.

Y prestó oído, como si tratase de escuchar en medio del silencio el eco de la voz de su adorada hija.

—Ya sabes que no puede escucharte,—dijo Sedecias.

—¿Quién te lo ha dicho?—replicó Ben-Leví avalanzándose á él.—¿Sabes dónde está? ¿Me la habrás tú robado?

La muerte de Raquel le ha turbado la razon,—observó Tom Burdet.

—¡Mi hija, mi hija!—respondió el judío con risa convulsiva.—No estaba más que dormida, y ha desaparecido: vosotros me la habeis robado.

—¡Raquel no estaba muerta!—exclamó Esau estupefacto.

—¡Oh! No me engañes: aparentaste creer que habia muerto para arrebatármela con más seguridad. Pero me la devolverás. ¿No es verdad? Si no Samuel te probará que tiene todavía fuerza para vengarse de sus enemigos.

Y faltar de fuerza, despues de tan violenta escena, el desgraciado cayó desvanecido ante sus aterrados compañeros.

XIII

La revelacion. Cuando los cinco hermanos depositaron el inanimado cuerpo de la hija de Samuel en un escaño del oratorio, Diego Lopez narró al rey, con aquella sencillez heroica

Continuará.

Encargada de recibir nuestros anuncios  
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios  
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

**LIQUIDACION**  
 RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecerlos. La variedad de las alhajas que expone-mos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justi-fique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidación.

Para señoras: jabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pedrerías, 860 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs. Para caballero: jabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs jabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs. Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

**ANTONIO UGUINA MESA**

LITÓGRAFO  
 REINA, 8, BAJO

En este nuevo establecimiento se hace toda clase de trabajos:

Cromos de todas clases, facturas, mem-bretes, circulares, estados de todas cla-ses, letras de cambio, recibos talonarios, billetes de rifas, tranvías y espectacu-los. Tarjetas, esquelas de defunción, de participación de enlace, etiquetas para vinos, cajas de cerillas, farmacias, etc. y, en general, todos los trabajos pertene-cientes al arte.

**PRECIOS ECONÓMICOS**  
 REINA, 8, BAJO

**VISITAS DE CONFIANZA**

Á LA

**EXPOSICION DE BELLAS ARTES**

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administración y en las principales librerías. Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

**CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS**

COMPañÍA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

**OBRAS EN VENTA**

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES. NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Crisolles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA. Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las princi-pales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL.

**CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA**

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad. Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

**AGUA DE BARCELONA**  
 PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

**PROVEEDORA DE LA REAL CASA**

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

**SE VENDEN**

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880. Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA economía. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace. A 2 rs. el salvatubos. Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y Bplanchado perfeccionado con la azulina, un real hoja. Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese. Los Tiroleses, Atocha, 27, local nuevo.

**COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2**

Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

**LA VENECIANA**

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel. Puntos de venta en provincias: Albalace, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Bdrros, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde; Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cádiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa. Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA DE

**VAPORES ESPAÑOLES**

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARantizados: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleses.—Atocha, 27

frente al ministerio de Fomento

SE CEDEN HABITACIONES CON lujo y comodidades.

Lobo, 15, principal.

**LA NIÑEZ**

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre. Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre. Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE OAcaban de recibir en los Tiroleses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tiroleses

Local nuevo

MÁQUINAS PORTÁTILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 47. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5, bajo.

**RECOMENDAMOS**

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre á impedir toda clase de dolencias.

Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

**FABRICA DE BARNICES Y TINTA DE IMPRENTA DE ANTONIO MOLERO**

Las mejoras que he introducido en mi fabricación, me permiten ofrecer á los señores impresores tinta á cuatro rs. libra, y desde dicho precio hasta 24 rs. libra. La tinta de este periódico es de 4 rs. libra, de dicha fábrica. Los pedidos se harán PASEO DEL OBELISCO, número 7, Madrid, Chamberí.

**JABONES PARA EL TOCADOR**

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

**NO MÁS CALOR**

Gran surtido de americanas de alpaca á precios sumamente baratos. Toda clase de géneros en pieza para la medida y ropas hechas.

Clavel, 1, tienda.

**VIÑALLONGA**

No se perdona medio para tener las hechuras á la altura de los primeros sastres de París.

On parle francaise.

**CARLOS PRAST**

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

**LAS COLONIAS, ARENAL, 8**

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorosos extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Poquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estanco en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

**LAS COLONIAS ARENAL 8**

**CHOCOLATES**

DE

**MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ**

**MEDALLA DE ORO**

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

**MADRID—ESCORIAL**

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

**A CUATRO REALES**

**TERMÓMETROS DE SIMPATÍA**

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

**GACETA UNIVERSAL**

**MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION**

En Madrid, directamente en la Administración; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

**ADVERTENCIA**

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 15, PRINCIPAL.